

高崎支部

支 年 今 2007年



元旦稽古会

健 や 力 飛

一年の計は元旦に
と昔から云われて
いる。初日の出を
前にこの一年の目
標設定をされたみ
なさんも数多かれ
なと思います。

が集いました。館内には笠井副支部長先生の恒例の書き流しが掲げられました。「四海浪平」四海とは四つの海で太平洋・大西洋・インド洋ともう一つ・・・・要するに地球上の海みんなです。浪は波、平は穏やかに。世界中の海の波が穏やかにとこれすなわち全世界が平和にとゆう意味なのです。そうです。全世界では各地に紛争の火種があるし、中東では変わらず大きな

A decorative wavy horizontal line consisting of a series of small, evenly spaced peaks and troughs.

今年は秋やかな
お元日でした。昨
年は曇つてしまつ
て当地では初日
の出は叶わなかつ
たが今年は各地

えることができるの
幸運であります。それも
小学生や中学高校生と若
い人の息吹の中に交わつ
て稽古ができるのは増し
ては至福である。今年も

竹刀が振れることが本
に幸いと思わなくては・。
さて準備体操は商大付属
高小田本愛美さんの号令
で念入りに行われました。
愛美さん昨年も大変活躍

アツビいう間に熱気が充
満します。元旦稽古は皆
さん気合いが入りますね。
今年も親子ファミリーで
の稽古参加が多くみられ
ました。谷、長井、小幡

第 25 号
発行場所
高崎市石原町
高崎武道館内
発行責任者
剣道連盟 高崎支部
店報担当 上條

☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆
争いが紹介され毎日のように尊い命を無惨にも奪つたり奪われたりしている。いま日本は本当に平和だがこの日本の平和とて盤石なものとはいえない。

しました。ふるさと嬬恋から登城です。今年は三年生。夏のインターへイに向けて高校剣道の集大成の年だから元旦にかける想いも高らかであろう



克己復禮

支部長 橋本貞治

皆様には健やかに新年を迎えるに新たに剣道に取り組まれていて、とあります。それ
ぞの目標に向かってまっしらに稽古に励んで下さい。

昨年の支部諸行事には色々どこ協力を頂き有難うございました。今年は市町村合併に
よる新高崎支部結成の問題もあり一層のお力添えをお願いします。

昨今、凶悪な犯罪や痛ましい事件、事故が頻繁に起き信頼と安心の出来ない世の中に
なつてしましました。はじめやそれによる自殺も大きな社会問題になつています。日本は繁
榮した社会の中で物の豊かさの反面、心が貧しくなり日本人の美德である衣食足り
て礼節を知ると言つても失われてしまったようです。

孔子の教えに「克己復礼為仁」(己に克ちて礼に復るを仁と為す)と有ります。剣道も
武の三則として「正義を尊び、廉恥を重んじ、礼節を旨とすべし」と日本人の精神を教え
ています。剣道は稽古の積み重ねが豊かな心と強烈な身体を醸成します。

剣道の本質は、技は枝葉であり心こそ本体であります。しかしながらその枝葉である技
の鍛錬なくして剣道はありません。百鍊の稽古で技を身に付け、千鍊万鍊の稽古が
他人を思いやる心や克己心、不撓不屈の精神や武の三則などの精神が養われ人間とし
ての豊かな心が育成されます。

こうした不動の心と強韌な身体を育てる心身一如の剣道こそ人間形成の道であり剣道の普及発展に繋がるものだと思います。これからも全剣連が明示した剣道の理念や修練の心構えに沿って、一に稽古二に稽古三四が工夫で五に稽古の心構えで、これからも稽古に邁進したいと思っています。

終りに皆様のご多幸ご活躍をご祈念致します。



高崎剣道の思い出

前島七郎 (全日本官公庁剣道連盟副会長)

36年前、浅間山荘事件、連合赤軍死体発掘事件（倉渕村）、大久保事件等で、世間を賑わした時代に、東京から高崎電報電話局（NTT）に剣道防具を担いで赴任し、最初に稽古をいただいたのが中島義孝先生でした。早速局内に剣道部を作り、局長室を更衣室にして屋上で稽古を始めました。NTT剣道部の始まりです。

高崎警察署は当時電話局の真向かいにあり、剣道部員を連れて警察署の道場に通うようになりました。その年の警察署対抗剣道大会で、いつも一回戦で敗れていた高崎警察署がアレヨアレヨと決勝戦まで勝ち進み、応援していた私も優勝すると思った位の勢いでしたが大将の一本差で準優勝になりました。初めてのことだと所長さん以下幹部の方は大喜び、早速署内で大祝勝会が開かれ、乾杯の音頭が小生になりました。以来警察署では局長と呼ばれるより「先生」と呼ばれることが多くなりました。

警察署の稽古を子連れで見に来られた母親から、この子にも剣道を教えてくれませんかと頼まれ、二人三人と増え30人位になり小泉呉服店の小泉吉且先生や大沢商店の大沢登先生と協力し合って、週二回の剣道教室をつくりました。それが読売新聞に載りました。

古閑幸平先生にお会いし、剣道でのおつき合いの輪が更に広まりました。東部通信工業道場では沖昌憲先生、古閑実先生、橋本貞治先生、澤間淳先生、等沢山の方と稽古をさせて頂きました。大晦日には市の体育館で年越稽古をし、幸平先生の大きな声での新年の挨拶を伺ってから東京へ帰ったものでした。齋藤正毅先生は局長社宅での剣道部懇親会に度々かけつけて酒宴を盛り上げてくれました。剣道を通じて高崎の沢山の方と交流させていただき、群馬県社会人剣道大会には



後輩たちに囲まれて前島先生：18.7.29群馬県社会人剣道大会

るようになりました。剣道を続けてきた根気と気迫のお陰だと思っています。小生が師範をしておりますNTT剣道部（東京）が全日本実業団剣道大会300チームの中で2年連続優勝、関東実業団優勝を含めますと3回の連続優勝です。勝負も気迫の攻めだと思います。小生は82歳、攻めに徹しながら、剣道に感謝し、剣道を学ぶ人を尊敬し、年相応の修業を続けていきたいと思います。

高崎の剣友の皆さんよろしくお願ひします。

平成2回一級容査会 度会大補習でどうにか合格

倉本両先生による大補習が行われました。気合の発声から基本打突の基礎の基礎の大補習である。その結果、どうにか剣道らしくなったと審査員の判断が下され全員合格となつた。大補習はお昼をまたがつたのでお腹がへつたことでしょう。多くの人が秋には初段に挑戦。それまでもっと剣道らしいことをぜひ学んでください。

ます。今年十九年夏また社会人剣道大会にお出でいただきて私もまた後輩達を勇気づけて欲しい

一月十四日第二回剣道
一級審査会が開催された。
四十四名の中学生が挑戦
しました。みんな剣道始
めたばかりか・・・今回
は出来が・・と審査員長
本多元三が、笑い顔でござ

角田の各先生親子、根岸先生も小学3年のご子息を同伴した。ネーム垂れ



父が面、娘がお小手 さて軍配は：角田父娘

は伊勢崎のかの愛武館が記されています。西山アミリー、富所親子のみなさんら剣道文化が未来へ続く光景です。老練組も今年も元気に参加だ。武道館の櫛毛・龍神さん。筆頭は福地先輩今年も動きがいい。齢七十を境に一歩一歩若返っているのではないか。自分から打つて出られなくなつたら剣道は辞める。と常々

のお言葉であ
こうして生
ぐ年の始まり
会又来年も



右～左～今年七元氣：福地先生

さんが笑うか）、この日だけは変わらずにと祈つて止みません。私もそうですが元旦に竹刀をたずさえ稽古をすることはすなわち意識しなくてもそれは生涯剣道を愛することに繋がっているものと考えます。生涯剣道を貫いて今なお一層健勝な先生からご寄稿いただきました。官公庁剣道連盟副会長前島先生です。先生

は齢八十を超えた今でも
お務めも剣道も現役でい
らっしやる。毎年暑い夏
に社会人剣道大会にお招
きしご挨拶をいただいて
おります。毎回ご挨拶の
中で勇気づけられるお言
葉は、どうぞみなさんけつ
して剣道から離れること
なく・・”との言葉です。
この言葉をいただくたび
にああいらも剣道だけ
は生涯現役でと武者震い



遠い頃の本多先生：最後は軽道らしくなったと激励



すいらん正月遠古会
30余人OB現役が
新春の汗

一月三日、
高崎高校剣友
会の正月稽古
会に押しかけ

当校は不撓不屈の精神でその卒業生は各界で大活躍しているのは言うまでもありません。筆者もタカラカの下駄には本当に憧れたものです。ちよいっと足らずで下駄を履くことはできませんでした。しかし、こうして剣道を通じて高崎高校のOBのみなさんと親交させていただけるのは大きな宝だと思っております。稽古会の挨拶を別府先生が行われました。「現

です。剣道高崎支部の運営に多くのOBの皆さん
が尽力をされていいる当校である。副支部長笠井先生、吉野先生、支部事務局長藤木先生、角田、中

会に参加しましたが今年も遠慮なく卒業生でもないのにという感じ

高崎高村鉄友
会の正月稽古
会に押しかけ
ました。昨年
正月は高崎商
業OB会稽古

一月三日、
高崎高校剣友
会の正月稽古
会に押しかけ
ました。昨年
正月は高崎商
業OB会稽古

不撓不屈

群馬県立高崎高等学校剣道部

同期の桜は生涯の宝物

役の生徒さんは今年は少し数が少ないようですが少ない時は少ないなりによいところがあります。」と現役後輩達を励ました。凡そ一時間の稽古、現役はOBに懸命にかかり、久々再会のOB同士も竹刀を交え快い汗をかきました。筆者も久方ぶりに沖さん（故沖先生ご子息）に挑みました。沖さんも“もう五〇ですよ”とひと言。でもしつかり剣道は続けていたされ、お父様もきっと喜んでいるのは。沖さんの卒業当時の写真を案内していただいた。昭和五一年みな髪の毛はやや長髪か。余筆だが筆者も学生の頃は長かつたがいま頭をかくと誠に抵抗が少ない。角田、中曾根両先生も

卒業生の写真がこの剣道場一回りするのにあとどの位であろうか。一年も欠けることなく延々とながることを祈りたい。

一月十四日ぐんま武道館で県下十傑表彰並びに少年剣道教育奨励賞の表彰式が開催されました。高崎では十傑該当者はおりませんでしたが、高崎剣道教室が教育奨励賞を受賞しました。笠井室長先生が当日一級審査会のため、名代上條が出席し

A group of men in dark suits are gathered in a large, brightly lit hall with tiered seating in the background. One man in the center-right is handing a white certificate or document to another man who is looking down at it. Other men are standing around them, some holding papers. The floor is polished wood.

卒業生の写真がこの剣道場一回りするのにあとどの位であろうか。一年も欠けることなく延々とつながることを祈りたい。

少年剣道教育奨励賞受賞
● ● ● ● ●

高崎剣道教室

少年柔道教育獎勵賞

高崎柔道教室殿

少 年 少女 の 判 選 指 導 優 畏 勝 賞

尽 力 し れ て 家 庭 及 び 学 校 教 育 に
奉 献 す る 向 上 に 於 て 勇 壯 な 活 動 を 開
拓 す る こ と に 勇 気 を 表 す ま す

金 額 は 一 萬 円 の 判 選 指 導 優 畏 勝 賞

五 千 円 の 判 選 指 導 優 畏 勝 賞

二 千 円 の 判 選 指 導 優 畏 勝 賞

一 千 円 の 判 選 指 導 優 畏 勝 賞

八百円の賞

七百円の賞

六百円の賞

五百円の賞

四百円の賞

三百円の賞

二百円の賞

一百円の賞

十円の賞

五円の賞

主 席 大 会 委 員 會 直 師

会 長 武 安 義 光

昭和十八年十一月三日

そんな朴素な生活も大変贅沢な生き方かも知れません。これから剣道教室も長くながら続いていて少しでも多くの子どもたちが剣道の妙味をしつけて巣立つていけば素晴らしいことだと思います。

少年劍道教育獎勵會

卷之三

少年劍道教育獎勵賞

高峻
知道數至少

賞状を授受してまいりました。賞状をいただくな
って何十年ぶり、剣道の表彰式で子どもたちがどう
のよう振る舞つてよいのかと戸惑う気持ちがよく
くわかります。この年になつても緊張してしま
いますよ。高崎市内の剣道場はそれぞれに
長い歴史があります。



魁洗館の全容

昨年十二月新しき道場が誕生しました。その名を”魁洗館（かいこうかん）長井剣道場”と申します。館長はいつもコンバットで高崎支部を支える長井憲一先生です。

場所は高崎商業高のやや南東と言ったところ。東貝沢町まだ建設中の町並みの中に大きな道場を構えられました。この道場の披露目の式が去る十二月二四日賑々しく行われました。当日は多くの支部の仲間達や先生の友人知人がお祝いに参席いた

い民宿旅館のようです。ちなみにこの道場の建設には支部藤木先生が携わつたそうであります。入口を潜ると民宿の女将さんが”ハイ”と出できそくうな雰囲気である。すでに披露目の式は開催されていて多くの人達が道場内で主賓の先生方の祝辞に耳を傾けていました。恩師中島県連会長や橋本支部長の挨拶の後、当地学

校が誕生しました。その名を”魁洗館（かいこうかん）長井剣道場”と申します。館長はいつもコンバットで高崎支部を支える長井憲一先生です。

しました。筆者も長井父子が剣道形を打つとのことで馳せてみた。道場の全容を見るとなかなか。道場入口はまるで品の良

誕生魁洗館長井剣道場

かいこうかんじょう
いけねどうじょう

校区の東部小学校折茂校長

にこうした剣道

場ができ剣道を通じて地域が青少年育成を担ってくれることは大変ありがたい」と挨拶されまし

た。折茂校長

在職来、長井館長と親交が深いとのことである。館長の謝辞（おつとさすが長井先生もちよつと緊張？）のあと親子による剣道形が披露されました。仕太刀は崇壯（たかまさ）さん。

中島道場から大類中、高崎高校へと進み現在は早

生の御手を眺めたことがあります。ごつい手のひらのいたる筋の中に染み

ついている自動車の油。

この御手を見るだけで先

の平であった。自動車工

業という事業を大成され

ます。剣道も励みすでに

四段の腕前である。中体連で活躍していたころがつい昨日のように思い起

こせます。

親子の剣道形。しーんと皆さんが見つめます。こ

の一時、愛する我が子と形を打つことこそ長井先

生の人生の集大成である

と感じます。数年前支部

の忘年会でしげしげと先

生の人生の集大成である

と感じます。数年前支部